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□本报记者 余翠平 文/摄

张越： 20年前从老家离婚后
来到北京打工， 后来经人介绍认
识了我现在的丈夫刘先生， 当时
他妻子病逝一年多， 带着一个6
岁的儿子， 婚后我没再要小孩。

几年前 ， 我们住的房子拆
迁， 得到1套两居室、 1套一居室
的置换房， 一居室的房本名字是
他儿子， 目前也是他儿子在住；
另一套两居室我们住， 房本是我
丈夫的名字。

去年 ， 我丈夫患了淋巴癌 ，
现在病情越来越严重 。 前段时
间， 他瞒着我立了一份遗嘱： 将

我们正在居住的两居室留给他儿
子 。 我没有孩子 ， 也没北京户
口 ， 又不能在北京办退休 ， 请
问： 丈夫将房产只给他儿子不给
我， 这种遗嘱有效吗？

武丽君： 根据 《继承法》 第
十六条规定， 公民可将其个人财
产通过立遗嘱的形式， 指定由法
定继承人的一人或者数人继承。
最高人民法院 《关于贯彻执行＜
中华人民共和国继承法＞若干问
题的意见》 第38条规定， 遗嘱人
以遗嘱处分了属于国家、 集体或
他人所有的财产 ， 遗嘱的这部

分， 应认定无效。 解决本案例中
遗嘱效力问题， 需确定遗嘱中所
处置的房产为其个人财产还是夫
妻共同财产。

根据 《婚姻法》 第十八条规
定， 一方的婚前财产为夫妻一方
个人财产。 本案例中， 被拆迁房
屋在张越与其丈夫结婚前即已存
在， 作为婚前财产应为其丈夫的
个人财产。 关于该房被拆迁后获
得的两套置换房是否属于夫妻共
同财产， 因获得置换房时有无支
付差价而异。

本案例中， 若张女士一家获

得两套置换房时未支付任何费
用， 两套置换房屋仍应为其丈夫
的个人财产， 其所立遗嘱不因未
将房产部分份额分配给张女士而
无效 ； 若房屋置换时支付了费
用， 因用于支付费用的财产为夫
妻共同财产， 张女士就支付费用
部分及该部分的增值额与其丈夫
为共有关系， 其丈夫就该部分的
处分应取得张女士同意， 或将应
归张女士所有的部分排除在遗嘱
之外， 否则张女士的丈夫所立遗
嘱在应归张女士所有的财产部分
无效。

提问者 张越 回答者 武丽君

■有问必答

提问： 食品公司职工 张越
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□本报记者 王香阑

房产只给儿子不给老婆
这种遗嘱有效吗？

营养知识事关每个人的身体
健康 ， 中小学生处于长身体阶
段， 更要注意相关营养。 但是简
单的填鸭式教学， 难以让中小学
生接纳记住。 让我们听听东城区
崇文中小学卫生保健所所长沈玉
杰在这方面的经验吧。

记者： 开展什么形式的营养
教育活动， 能让学生入脑入心？

沈玉杰： 根据中小学生的特
点， 东城区今年把中小学生健康
月和5·20营养日结合起来， 推出
了形式丰富的主题活动。 比如光
明小学等20所小学针对不同年龄
段学生分别开展活动， 一、 三年
级组织绘画比赛， 四年级安排学
生绘制营养小报， 二、 五年级开
展 “我与家长一起锻炼”， 六年
级以 “健康饮食我设计” 为主开
展活动； 部分学校还尝试把营养
膳食融入课程教育。

我举个例子， 很多学生都知
道碳酸饮料不利于健康， 但就是
管不住嘴。 为此， 11中校医杨丽
萍给学生做了一个营养小实验，
让大家倒满一杯水， 放入5袋糖
后喝下， 看看味道如何。 学生都
说难喝， 她这才揭开谜底———这
相当于一瓶可乐的糖分， 学生听
完都惊讶地张大嘴。 这样的教学
比枯燥的读课本生动多了， 相信
会打动部分学生。

点评 ： 教学生看懂营养标
签， 加强他们对食物营养和安全
的认识， 让他们摄入食品时做到
心中有数， 是真正把营养健康教
育做到了实处。

记者： 有没有哪些特色活动
是针对家长提出的？

沈玉杰： 有的。 对学生开展
教育的同时， 也要让家长了解相
关营养知识。 很多学校为此请来
市区营养专家走进校园 ， 为学
生， 尤其是肥胖儿和家长讲授营
养健康知识， 让家长学会制作健
康的膳食。

我们建议家长， 如果家离学
校不远， 应该多让孩子走路上下
学， 别几分钟的路都开车接送；
如果离校很远需要开车， 可以让
孩子提前200米下车， 走路进入
校园。 平时多参加体育锻炼， 少
坐电梯多爬楼梯； 教育孩子在学
校要保质保量完成 “每天一小
时” 活动。

在饮食方面， 早餐一定要吃
好。 家长在早餐可以准备馒头、
面包等碳水化合物， 以及适当的
蛋白质， 牛奶、 豆浆之类， 还有
一些水果， 有时间的话再拌点小
菜， 这样可以保证孩子所需。 正
餐营养要均衡， 荤素适量。 现在
倡导营养搭配， 主食占三成， 素
菜占两成， 肉占一成， 还有一定
的蛋制品、 豆制品， 才能满足孩
子长身体的需要。

点评 ： 营养搭配是一门学
问， 家长不妨通过学校提供的讲
座、 材料， 多了解相关知识， 为
孩子烹制出健康的饭菜。

【边聊边论】

企业应如何构建和谐劳动关系？

被访者：沈玉杰 记者：任洁

企业应如何构建和谐劳动关
系？ 为此本报记者倾听了几家企
业工会主席们的对话。

每年开展首席人才
和关键岗位评聘工作

王秀娟： 北京三兴汽车有限
公司在构建和谐劳动关系方面做
得 很 出 色 ， 三 兴 汽 车 有 限 公
司 一 方面积极开展班组安全建
设， 提高广大职工自我保护、 自
我防范的本领， 另一方面不断完
善 三 级 安 全 监 督 网 ， 实 现 分
级 管 理 ， 分级负责 ， 保障职工
的安全和身心健康。 此外， 公司
每 年 为 特 殊 工 种 人 员 体 检 一
次 ， 每两年为全体职工体检一
次。

冯民波 ： 谢谢部长的肯定 ！
除了安全生产， 我们还大力开展
职 工 培 训 ， 努 力 提 高 职 工 素
质 。 我们结合公司实际 ， 不定
期组织焊工、 车工、 电工等专业
技能大赛； 每年开展首席人才和
关键岗位评聘工作； 帮职工圆大
学梦 ， 2014年 ， 公司选送了19
名农民工大学生， 2015年， 又选
送了3名农民工大学生， 这些都
为公司的和谐健康发展奠定了基
础。

领导干部得学会
拍职工的马屁

王秀娟： 听说， 在集美流传
着这样一句话： 集美领导干部得
学会拍职工的马屁， 这话挺有意
思的。

李军： 是的， 这是集美控股
集团总裁赵建国在中高层领导干
部大会上经常讲的一句话 。 他
说： 我们的干部要了解自己的部
下在想什么， 帮助他们实现自己
的奋斗目标。 有的员工希望加强
学习， 有的员工想买汽车、 想解
决住房问题， 有的需要让孩子上
个好学校， 我们就应该帮助他们
解决这些问题。 想员工所想， 帮
员工所需， 只有这样， 企业才能
积蓄起更强、 更大的发展底蕴。

尽量满足职工的正当需要 ，
集美是这样说的 ， 也是这样做
的 ： 集美员工上下班有班车接
送， 吃饭有补贴， 过生日有人组
织看电影 、 吃蛋糕 ， 有健康体
检， 有踏青游、 国内外旅游等，
正是这些活动的有序开展， 使得
企业的劳动关系更加和谐。

我讲一个故事吧， 马玲是安
徽籍女青年， 10年前她曾在集美
沙发厂做过工人， 也曾经是集美

集团工会的一员。 从集美辞职后
她随丈夫到上海打工， 在艰苦的
环境里 ， 马玲总是感觉身体不
适， 经医生诊断为白血病。 面对
日渐消瘦的妻子和沉重的医疗费
用， 她的丈夫竟然离她而去。 马
玲在接二连三的打击下想一死了
之， 在生死抉择的紧要关头， 马
玲看到一双儿女无助的眼神， 强
忍悲痛选择到北京求医。

马玲到了北京举目无亲， 居
食无所， 在万般无奈的情况下她
来到集美集团， 找到了集团工会
组织， 找到了老领导赵建国哭诉
了遭遇。 赵总被马玲的遭遇深深
打动了， 立即通知工会拿出3万
元现金交给马玲， 并鼓励她勇敢
活下去。 三个月后， 有消息说马
玲已经无药可医， 赵建国再次委
托工会给她带去了3万元， 为她
送上了临终前的安慰。

王秀娟 ： 真是太让人感动
了！ 为了企业更加和谐， 戎威远
保安公司工会也做了很多努力。

对于职工的投诉
保证解决问题不过夜

张凤文： 是的， 针对公司保
安员工作岗位分散， 保安员素质
参差不齐， 经常发生劳动争议的

现状， 我们公司于2013年7月制
定了 《戎威远保安公司关于加强
劳 动 争 议 调 解 工 作 的 办 法 》 。
《办法》 首次提出了在公司建立
两级劳动争议调解组织。

项目部成立调解小组， 这是
一级调解组织， 调解小组由项目
经理任组长， 再推选2名保安任
组员， 现公司已成立36个调解小
组， 涵盖近80%的项目部。 公司
还成立了6人组成的劳动争议调
解委员会， 这是二级调解组织。

此外， 我们建立了投诉、 来
访、 来电记录制度， 公司劳动争
议调解员无论是对登门投诉的员
工还是来电话投诉的员工都进行
随时记录， 并及时与项目部经理
进行沟通核实， 保证解决问题不
过夜。

此外， 我认为， 开展培训 ，
提高员工素质， 是减少劳动争议
的有限途径。 我们开展通用能力
培训今年是第三个年头， 三年下
来， 将培训1000多人， 参加培训
的 ， 都是各个项目部的保安骨
干， 大家学习了 《职工法律素养
提 升 》 ， 《保 安 员 人 文 素 养 》
《保安紧急救助》 和 《保安勤务
实务》 四门课程， 这都有效地提
高了保安员的素质， 降低了产生
劳动争议的可能性。

学校如何帮学生树立
营养健康意识？

王秀娟： 丰台区总工会宣教部部长
冯民波： 北京三兴汽车有限公司工会主席
李 军： 集美集团工会主席
张凤文： 北京戎威远保安公司工会主席


